

Declaración de LAB con motivo del Aberri Eguna de 2023 **HAGAMOS POSIBLE LA REPÚBLICA VASCA**

'Aberria': espacio para la solidaridad y el cuidado mutuo

'Aberria' no es un concepto abstracto para las personas implicadas en la transformación social, sino un espacio para vivir y actuar de forma conjunta.

'Aberria' también es un espacio para el diálogo, diálogo que desarrollamos en euskara, nuestra lengua común.

'Aberria' es, al mismo tiempo, un espacio para la convivencia democrática que estamos construyendo después de un largo conflicto armado.

'Aberria' es el espacio para crear soberanía popular, para crear una República libre de personas libres.

Y 'aberrria' es, cómo no, un espacio para la solidaridad y el cuidado mutuo.

Dos opciones estratégicas compitiendo entre ellas

En esta encrucijada histórica en la que nos encontramos, existen dos opciones estratégicas contrapuestas. La primera es responder a esta crisis múltiple con la misma receta de siempre: favoreciendo al capital, expropiando a los pueblos y a la clase trabajadora y destrozando ecosistemas. Es la elección de las élites económicas. Y es ése el objetivo de la estrategia de guerra que alimenta el enfrentamiento entre los pueblos de Europa.

La segunda opción es tejer nuevas relaciones internacionales en las que se respeten los derechos de todos los pueblos e impulsar la transición hacia un nuevo modelo socioeconómico que ponga en el centro las vidas de todas las personas. Esa es la apuesta de LAB, y daremos lo mejor de nosotros y nosotras por la misma.

La base del nuevo modelo: el triple reparto

LAB propone construir el nuevo modelo socioeconómico sobre el triple reparto: reparto de los cuidados, reparto del empleo y reparto de la riqueza.

La ciudadanía de Euskal Herria (tanto quienes hayan nacido en Euskal Herria como quienes han llegado de otros países) tiene la responsabilidad y el derecho de participar en la creación de la riqueza de este país, sea mediante el empleo de 30 horas semanales o mediante el reparto equitativo y corresponsable de los trabajos de cuidado.

Al mismo tiempo, tenemos la necesidad y el derecho de servirnos de la riqueza que todos y todas creamos, bien a través del salario mínimo de 1.400 euros o bien a través de servicios públicos gratuitos que garanticen los derechos a la sanidad, a los cuidados o a la educación.

Hagámoslo posible en Euskal Herria

Nuestro horizonte es una República Vasca independiente. La República Vasca es la garantía para la soberanía popular, y ofrece la oportunidad de construir un nuevo modelo que ponga a la vida en el centro.

Pero la República Vasca, más allá de una mera reivindicación, debe ser un proyecto político compartido. Un proyecto que fomentaremos a través de la práctica independentista y transformadora:

Sin demorarnos, pongamos en marcha el camino para que los cambios sociales que son imposibles en Madrid y París sean posibles en Euskal Herria. Para ello, hay que disputar el rumbo de las políticas públicas y avanzar hacia la soberanía.

El Gobierno Vasco, el Gobierno de Nafarroa y, en menor medida, la Euskal Hirigune Elkargoa de Ipar Euskal Herria tienen algunas competencias en política fiscal, y LAB va a profundizar en la interpelación institucional para que éstas sean utilizadas en beneficio de las gentes trabajadoras, llevando las luchas de las y los trabajadores a todos los ámbitos.

Aún así, es evidente que las competencias citadas no son suficientes para transformar el modelo socioeconómico e impulsar el triple reparto. Necesitamos herramientas para cambiar de raíz el modelo económico y laboral; el Código Laboral y la Seguridad Social Vasca, entre otros, y también la plena capacidad de desarrollar un sistema público soberano. Son herramientas de estado estratégicas para avanzar en la dirección una República Vasca independiente. Y deben lograrse de forma prioritaria cuando tratamos sobre la reforma de los estatutos de la CAV, Nafarroa o Ipar Euskal Herria.

Pasos para la transformación

En Euskal Herria existe un amplio espacio social, sindical y político a favor de la construcción nacional y las políticas de reparto. El reto es estructurarlo y operativizarlo, impulsando una transición feminista y ecosocialista que tenga como eje a Euskal Herria. Sin esperar a un gran acuerdo que lo haga posible, la mejor manera de avanzar es hacer pequeños acuerdos.

Uno de esos pasos ha sido el que ha propuesto el Movimiento Feminista de Euskal Herria: el reconocimiento del derecho universal a ser cuidados y cuidadas y la construcción de un sistema público y comunitario de cuidados. La Huelga Feminista General será una buena oportunidad para la construcción de "aberria" basada en el cuidado mutuo.

Otro paso lo ha dado el Movimiento de Pensionistas de Euskal Herria, al proponer a los gobiernos de Gasteiz e Iruñea complementar las pensiones hasta los 1.080 euros. También lo ha sido la moción aprobada por el Parlamento Vasco a favor del salario mínimo interprofesional de 1.400 euros.

Pasos de este tipo transforman la realidad, y tenemos que luchar para promoverlos. Más allá de reivindicar la soberanía, debemos avanzar hacia ella.

Llamada a la reivindicación y la movilización

Basándose en esta lectura, LAB hace un llamamiento a participar en las siguientes iniciativas organizadas en el contexto del Aberri Eguna:

- La coordinadora general Garbiñe Aranburu ofrecerá una charla en Elorrio, en el Gazte Topagunea organizado por Ernai.
- El coordinador general Igor Arroyo y la portavoz de Ipar Euskal Herria Argitxu Dufau estarán en el acto que Euskal Herria Batera hará en Donostia.
- LAB estará presente tanto en los actos organizados por Bagira en Itsasu como en la manifestación de EH Bildu en Iruñea.

Euskal Herria, abril de 2023